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臺北市政府心理健康暨自殺防治委員會第8屆第5次會議紀錄 

開會時間：110年3月9日(星期二) 下午2時0分 

開會地點：臺北市政府11樓吳三連廳會議室 

主席：黃珊珊主任委員 

出席人員：黃世傑委員、鄭文惠委員、陳惠琪委員、田瑋委員(王慧君人事室主任代理)、陳嘉

昌委員(吳進宗警政監代理)、吳金盛委員、黃雯婷委員、畢幼明委員(王靜婷主任

秘書代理)、劉奕霆委員(沈永華專門委員代理)、陳喬琪委員、張書森委員、姚淑

文委員、陳淑惠委員(請假)、賴念華委員、丘彥南委員、陳炳宏委員、陳秋蓉委員、

曾嫦嫦委員、藍挹丰委員、涂喜敏委員(林家正代理)、滕西華委員、葉雅馨委員、

韓德彥委員、郭慈安委員(陳景寧代理)、劉嘉逸委員(請假)、郭淑芬委員 

列席人員：社會局洪珮菁社工員、勞動局胡韶華股長、警察局曾渙清警務正、教育局陳美玲

股長、民政局涂心怡股長(陳智豪代理)、消防局謝宜樺股長、原住民族事務委員會

珐济‧伊斯坦大專員、秘書處呂金儘組長、衛生局曾光佩科長、衛生局謝樂可執行

秘書、衛生局游川杰組長 

紀錄：葉曉涵(分機8860轉30) 

壹、 主席致詞：（略） 

貳、 確認本委員會第8屆第4次會議紀錄：確認備查。 

參、 本委員會第8屆第4次會議決議事項執行情形： 

一、 解除列管：案號109052703、案號109120101、案號109120102，共3案。 

二、 持續列管：案號109120103，共1案。 

三、 新增列管：案號110030901、案號110030902，共2案。 

委員發言概要：  

列管案號109120103 檢舉有關違反自殺防治法相關網路新聞之管道及處理程序 

滕西華委員： 

1. 目前市府檢舉之行政程序為何，是否使用 iwin 或須檢附何種

申訴資料，若即時檢舉是否會即時處理，檢舉後處理的時效

性很重要，越慢處理影響力會越深遠。 

2. 大多媒體幾乎登記於臺北市，相較於其他縣市，未來本市針

對自殺防治新聞應有因應措施。 

陳炳宏委員： 

1. 建議建立裁罰機制，如成立審議委員會作為裁罰認定組織，

不宜直接由行政機關認定與裁罰。 

2. 建議提出宣導策略，如針對媒體進行法規宣導。 
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陳喬琪委員：建議使用較軟性之方式，根據過往經驗，建議半年1次或一年

1次請 NGO(如憂鬱症防治協會)協助出面與媒體溝通。 

姚淑文委員：目前 NCC之操作模式為凡接獲任何檢舉案，皆會函文要求該單

位按照法規做改善或討論，這方式較具有高度及影響性，為

較積極之策略。 

業務單位回復： 

衛生局回復： 

1. 有關申訴管道，前次會議有說明不一定要透過 iwin，本局收

到相關公文資料後，皆依限辦期限之規定辦理。 

2. 有關裁罰時程，需視案件之蒐證程度，中天新聞案為首宗涉

及自殺防治法案件，因案件牽涉約30家媒體及跨縣市管轄，

於分類及蒐證後函文衛福部，請其提供準則作為本市後續處

理機制。 

3. 關於宣導部分，預定於110年3月25日自殺防治中心工作小組

會議中討論。 

主席裁示： 

1. 請衛生局就自殺防治法之於媒體案訂定及公告本市相關處理

流程，並於下次會議做完整的報告，本案持續列管。 

2. 本人近期參加扶輪社活動有提到青少年憂鬱症，很多民間團

體皆在倡導相關議題，請衛生局參考委員建議，思考如何與

民間單位合作。 

肆、 報告事項(共1案)： 

案由、臺北市心理衛生工作報告 

委員發言概要： 

曾嫦嫦委員： 

1. 報告中有提到高中孩子課業壓力大、網路成癮比例也較高，

想詢問教育局在推展及宣導時是否有遇到相關案例?是否有相

關處理機制協助這些孩子從困境中走出來。 
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2. 有關教育局報告提及之指引係提供老師使用，但對青少年來

說同儕的力量是大過於輔導人員的。 

3. 請衛生局針對報告案之媒體宣導特色規劃做說明，應注意是

否有標籤化或汙名化之情形。 

藍挹丰委員：為因應學生輔導法修法，建議針對中小學、高中到大專通盤

檢討心理人力配置。  

姚淑文委員： 

1. 近期本人參加教育部輔導委員會，短時間內較難運用修法調

整輔導人力。 

2. 目前大專院校中很多學習成效低、有網路成癮，甚至精神疾

病之學生申請進入特教系統有逐漸升高之趨勢，因修業年限

延長，待在學校的時間會更久，又因教育部補助人力上限、

輔導人力不足，未來人力負荷會是考量的重點。 

陳喬琪委員： 

1. 青少年心理韌力研究立意良好，建議收集「安心依附關係」

資料，針對家庭關係向度進行分析。 

2. 研究初步結果顯示，學習成就越高的孩子壓力越大，建議就

家庭、學校及社會三方面分析並整合相關資源，以提升孩子

壓力因應能力及心理韌力。 

滕西華委員：從民國94年起，高中以下老師的教育已納入心理健康課程，

建議嘗試做幾個教案範例、建立資料庫，提供老師如何與學

生說明心理健康議題之方向。 

葉雅馨委員： 

1. 董事基金會近年網路調查發現，上網時間和憂鬱症呈正相關，

相較於網路成癮，基金會今年有與學校合作教案試教，著重

於網路霸凌之宣導。 

2. 根據基金會調查，學生於校園內求助對象約5-6成為同儕，求

助輔導體系僅2%，想了解教育局每年針對教師、學生及家長
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舉辦的宣導場次有多少，因同儕之影響力，學生方面的教育

宣導不能少。 

3. 媒體對自殺事件的報導有進步，贊同以軟性方式提醒媒體及

討論。 

韓德彥委員：建議教育局之自傷防治課程從認知、情意、行為面評估課程

後續效益，如完訓教師是否真的已了解如何評估學生或關心

學生，希望各校培訓講師時能將「考核」融入到課程中，以

確保授課成效；衛生局辦理各項活動時亦應加強關注課程實

質效益。 

林家正委員： 

1. 老師須兼顧教學、管理及輔導，建議擬定協助「老師」身心

健康照顧服務方案。 

2. 防患未然、早期發現，人人都是守門員，建議提升學生、里

長、保全及賣場人員等敏感度訓練及資源系統。 

3. 學生壓力來源大多來自家長，遇到事情也不跟家長分享，建

議思考如何提升親職教育互動關係。 

4. 中離生是犯罪集團吸收對象，建議思考如何協助中離生返校，

避免衍生不必要之問題。 

丘彥南委員： 

1. 日後可邀請陳淑惠教授報告研究案之成果。 

2. 教育局之「推動110年師生心理健康年實施計畫」中，任務編

組成員建議可納入學生代表，請教育局於下次會議中針對實

施計畫報告。 

陳景寧委員： 

1. 肯定青少年研究的重要性，但可能缺乏世代衝突及落差的觀

察，例如網路成癮是新興議題，但青少年看此問題或界定可

能跟不同世代有落差，而這落差就會造成新的壓力。 

2. 本次報告案較集中於「過程面」說明，建議未來可增列更多
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「結果面」之描述或指標。 

張書森委員： 

1. 針對教育局「臺北市覺察及辨識學生心理健康指引」，建議可

考慮使用簡單的單張擷取重要訊息，如心理健康、自我傷害

的警訊等，提供實際應用範例並加入學校內外及社區之轉介

的資訊，以增加老師信心使其主動對有心理健康議題的學生

提供協助及轉介；另建議收集老師的使用回饋意見，以確保

涵蓋所須之重要資訊。 

2. 建議可同步提供老師自身可運用的心理健康資源。 

業務單位回復： 

教育局回復： 

1. 學生輔導諮商中心服務的學生中，因學業學習低成就或其他

因素導致沉迷網路有成長的趨勢，雖無外顯偏差行為，但有

內隱性如拒學的議題，輔諮中心有針對此類個案進行了解，

並提供專輔人員處理技巧。 

2. 有關學生輔導法部份，本局也多次建議中央，因目前的專業

輔導人力是以班級數及縣市學校數設置，每20校縣市政府可

設置1名專業輔導人員、班級數是55班可設置1名，目前尚持

續與中央溝通，希望讓地方政府彈性運用，而不是僵化限制

班級數。 

衛生局回復： 

1. 針對工作報告中之媒體宣導特色規劃，預計徵求目前心衛中

心的志願人力及工作同仁至捷運站以戲劇的方式呈現不同族

群的心理困擾議題，並提問圍觀民眾、諮詢民眾想法，給予

小宣傳品以供獎勵，藉以吸引民眾注意力。 

2. 有關青少年心理韌力研究部分，在初步資料分析上未針對家

庭狀況的背景做分析，後續我們會再和陳淑惠老師做討論。 

3. 有關委員提到教案的部分，後續本局結合教育局會再做相關
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的規劃，將心理衛生的重點化為學校老師可以工作的範本。 

4. 報告案呈現過程面及結果面我們也會做努力。 

主席裁示： 

1. 請教育局於下次會議中針對協助網路成癮個案後續追蹤及相

關成效做說明。 

2. 謝謝各位委員的建議我們會將各位委員的意見做詳實的紀錄，

市長在這件事情上是非常的重視，在市長主持的公安會報、

社安網也建議衛生局及聯合醫院和各大學建立聯絡合作管道，

另外一部分則是在公安會報有邀請相關專家學者及自殺防治

中心針對自殺及縱火致死的案子逐案研究原因，因縱火可能

會連帶影響他人。 

3. 關於老師資源及如何提升同學預警性尚需加強，社安網後續

將建置一套完整的儀表板，將不同區域、不同局處的資源彙

整在一起，以利相關單位互相支援調度。 

4. 最後有關校園指引部分，市長建議應有一些簡單的量表，讓

一線老師透過幾個問題初篩出有風險性的學生，爾後介入輔

導；請於下次會議針對本府所建置有關青少年心理健康與自

殺防治相關資源作完整說明及系統性的呈現。 

伍、 臨時動議(共1案) 

案由一、「有關自殺通報遇不收案之情形」 

姚淑文委員：自殺防治通報為責任通報，近期本校遇有學生因自殺被轉介

到醫院，除學校進行自殺通報外，醫院也會做通報，後續學

校端則會收到不收案之回報情形，想確認是否因重複通報導

致此情形發生，以及未來遇此狀況學校端是否還是須照常通

報。 

業務單位說明 

衛生局：目前學校端是使用中央的自殺通報系統進行通報，若有具體的自

殺行為自殺防治中心一定會收案、法規也有相關收案規定，請委
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員會後將 ID提供予本局，本局會協助釐清是中央系統端問題還是

有其他情況。 

主席裁示：請釐清個案通報狀況。 

陸、  主席裁（指）示列管事項 

列管事項 
重要指(提)示事項

說明 

主責 

單位 

辦理情形 

進度說明 

解決方案 

追蹤

處理

等級 

預計

完成

日期 

109120103 

檢舉有關違反自殺防治法

相關網路新聞之管道及處

理程序 

請衛生局訂定本市網

路媒體新聞報導涉及

違反自殺防治法之處

理流程及媒體溝通規

劃，並於下次會議做

完整的報告。 

自殺防治中心    

主席裁示： 

110030901 

有關網路成癮個案之服務

成效 

請教育局於下次會議

中針對協助網路成癮

個案後續追蹤及相關

成效做說明。 

教育局    

主席裁示： 

110030902 

本府建置有關青少年心理

健康與自殺防治相關資源

說明 

1. 請於下次會議針對

本府所建置有關青

少年心理健康與自

殺防治相關之資源

做完整報告及系統

性的呈現。 

2. 請教育局依丘彥南

委員之建議，針對

「推動110年師生心

理 健 康 年 實 施 計

畫」進行報告。 

教育局 

衛生局 

自殺防治中心 

 

   

主席裁示： 

柒、 散會：下午15時30時 


